



## Découvrir la Birmanie



3

**Le Petit Bagan.** C'est le surnom que l'on donne à Mrauk-U. Pourtant, peu de choses rapprochent ces deux sites, si ce n'est une multitude de temples dans une zone géographique réduite. Les briques de Bagan donnent à la plaine une douce couleur orangée, alors que les immenses blocs de pierre des temples de Mrauk-U sont autant de taches grises au milieu de la végétation luxuriante. Bagan est une plaine sèche dont seules les pagodes et quelques arbres viennent remplir l'horizon, Mrauk-U est une succession de collines verdoyantes sur lesquelles les cocotiers ont revendiqué leur droit au sol sur la pierre des temples. Pour faire place nette et ne pas "déranger" les touristes, les autorités ont déplacé toute la population de Bagan en périphérie du site. Mrauk-U n'a probablement pas le même potentiel économique, ses habitants élèvent donc toujours chèvres et cochons aux abords des temples. Ils ne sont pas encore habitués au touriste. Les enfants abordent le voyageur avec un sourire curieux et des ribambelles de questions, dont on comprend parfois le sens à force de gestes et d'éclats de rire. Les moines invitent à visiter leurs monastères, les petits commerçants dans leurs échoppes hésitent entre l'opportunité du contact et la timidité face à l'étranger.



5